

**CONSIGNACIONES**

Por un año . . . \$5. 1.50  
 Un semestre . . . \$3. 00  
 Cada copia de 100 . . . \$0. 50  
 Aviso hasta de 100 palabras . . . 1.00  
 Repeticiones . . . . . 50

En los remitidos que pasan de 100 palabras un centavo por cada una.  
 Los remitidos deben traer al pie la firma de responsabilidad de persona conocida.  
 No se publicará nada contra la vida privada.

Imp. Pagaducantado.

# EL HORIZONTE.



## SEMANARIO MANABITA.

AÑO IV.

(Ecuador) Portoviejo, Enero 27 de 1892.

NUM. 188.

### AVISOS.



**ACEITE PARA ALUMBRADO**  
**LUZ DIAMANTE.**  
 DE LA FABRICA  
**LONGMAN & MARTINES,**  
**NEW YORK.**  
 LIBRE DE EXPLOSION, HUMO Y MAL OLO R.  
 170 Grados de Fahrenheit.

Este aceite está fabricado por una destilación especial, exclusivamente para el uso doméstico y muy particularmente donde hay niños. Es cristalino como el agua destilada. No se enciende, brillante y sin olor.

**S TAN COMPLETAMENTE SEGURO**

La lámpara se quiebra por casualidad llama que se extinguida en el acto. Está vaciado en la misma forma que el kerosene corriente teniendo las latas un sifón de latente que permite llenar las lámparas con la misma luz sin derrames de ninguna especie. Las mismas lámparas en uso en la actualidad sirven para la Luz Diamante, limpiándolas y poniendo mecheros nuevos que no estén saturadas con el residuo de kerosene.  
 También cavamos la Luz Diamante en latas y galones expresamente para el uso de familias.

SE VENDE EN TODOS LOS ALMACENES DE VIVERES DEL ECUADOR.

### PARA INVIERNO.

Magníficos Ponchos de agua y tela encauchada doble ancho para vender por varas, hay en el almacén de comercio que en esta ciudad tengo al cargo del joven José Antonio Ceballos.  
 Tengo también zin plano, clavos de alambre de todos tamaños, papel tapiz blanco, mayorca española marca Carey, vino burdeos, conac varias clases, vino torino y un surtido general de abarrotes y generos.

Antonio Segovia.

### CEMENTERIO.

Por orden del Presidente del Comité se convocan licitadores para hacer la obra del cementerio de esta ciudad, avirtiendo que todo el material está listo. Las propuestas se harán en pliego cerrado, ante el Presidente, y serán admitidas, después de esta publicación, quince días contados desde la fecha.

Montecristi, Enero 25 de 1892.

EL JERENTE.

Fernando Zeballos.

### FUMADORES, ATENCION!!

Convencido de que la rica y muy importante provincia de Manabi es un mercado basto para consumir los esquisitos cigarrillos de mi fábrica, he resuelto establecer en la ciudad de Portoviejo una agencia general, con existencia considerable y permanente en el almacén de comercio del Señor Don

### ANTONIO SEGOVIA.

en donde se venderá por mayor y menor a los mismos precios de Guayaquil. Así pues, sírvanse tomar nota de los siguientes pormenores.

¿Por qué los Liberales triunfarán?... por el aroma de los cigarrillos "El Libertador"

Todo el que quiera contribuir a la civilización, que fume cigarrillos "El Libertador de Carlos S. Lynch."

## "EL LIBERTADOR"

FABRICA DE CIGARRILLOS  
 HIGIENICOS DE BREA

CON MATERIALES ESCOGIDOS DE LA "HABANA"

DE CARLOS S. LYNCH

DEPOSITO CALLE DE "PICHINCHA" N.º 231.

GUAYAQUIL.

Los cigarrillos de esta marca que no sean importados por mi agente, no son garantizados como legítimos.

GRAN DEPOSITO DE CIGARRILLOS

## "EL LIBERTADOR."

UNICO AGENTE EN TODA LA PROVINCIA DE MANABI

Sr. D. ANTONIO SEGOVIA  
 PORTOVIEJO.

Carlos S. Lynch.  
 GUAYAQUIL.

Todos los que deseen prosperar, que fumen cigarrillos de "El Libertador"

Los cigarrillos que se ofrecen en el aviso que antecede se venderán así: por ventas que no lleguen a un barril a razón de 20 cajetillas por un peso sencillo, las que comprendan uno ó más barriles a razón de veinte y dos cajetillas.  
 Ventas al contado.

Antonio Segovia.

AURELIO JERVES,  
 ABOGADO,

Durante su permanencia en esta Provincia ofrece al público sus servicios profesionales.  
 Portoviejo, Octubre 21 de 1891.

### Artículos de Paris.

Los suscritos han recibido, directamente, en los últimos vapores del Norte; los siguientes que venderán a precios sumamente módicos.

- Frazdas blancas de lana, superiores
- id. de varias otras clases
- Sombreros a la última, de todas las formas y de todas las clases
- Papel de oficina rayado
- id. de factura
- Sofas blancos y de colores para salas
- Camisas blancas pectorales de hilo sin cuellos y sin puños
- id. de colores
- Calzoncillos de hilo
- Tuallal alfajeta
- id. de fino
- Servilletas
- Ciutas de raso anchas y angostas, colores surtido
- Cela negra en cuadros de 50 yardas
- Sofas para salones, de todas las formas
- Carbones negros de seda
- Blonda negra
- Sombrillas y paraguaitos m y elegantes
- Mermos negro varias clases
- Peñes de talco
- Botones para modio, varias formas
- Botones de concha para camisa
- Correas de cuero con sujetas para la cintura
- Huellitas para costura de Sehoras
- Rondines de 3 a 10 voces
- Lapiceros
- Plumas de lana para escribir
- Plástico para botines
- Globos de caucho
- Tintores para escribir varias formas
- Sillas bondadas de Sehoras
- Riendas y cabezadas de cuero
- Ternos de casimir para hombres, jóvenes y niños
- id. id. id. a la marinera para niños
- Sapitos de piel
- Medias para niños y niñas, varias clases
- id. id. hombres
- id. id. de hilo de Escocia
- Camisetas crudas, varias clases
- Gauchos de seda para Sehoras
- Neceser de cuero para señoras
- Cuellos y puños de hilo
- Pañuelos de hilo urtidos de colores
- Chalones para Sehoras
- Además los siguientes artículos de abarrotes:
- Fóforos de seguridad
- Galletitas en latas de medio libra
- Viaque de un galón
- Anisado dulce
- Conac el cocotero
- Jabón de Paris legitimo
- id. de Marsella
- Vermouth
- Vino tinto fino en cajas
- Jarvis
- Pirola en ovillos
- Velas
- Sardinias en aceite.

Maña, Octubre de 1891.  
 Ricardo, Delgado & C.

### BENEFICENCIA

De orden del Señor Presidente se convoca a los Sres miembros de la "Beneficencia de Portoviejo" para una reunión general que tendrá lugar el próximo Domingo, 31 del presente a la 1 p. m., con el fin de hacer el retribución de los empleados para el año actual y dar cuenta de todos los actos verificados en el año pasado.  
 Portoviejo, Enero 27 de 1892.

José Rodríguez S.  
 SECRETARIO.

Hago saber para los efectos legales, que he retirado con fecha 23 del presente mes y año el poder que con fecha 15 de Febrero de 1890 di en favor del Sr. Facundo Dueñas; el mismo que hoy no tiene valor ninguno y cualquier pago que se le haga será nulo; pues los que tienen cuentas con el suscrito, deben entenderse en todo directamente.

Vellavista Olmedo, Enero 25 de 1892  
 3-v. José Rto. Pico.

### E. Y. GODDARD.

COMERCIANTE Y COMISIONISTA.  
 Compra constantemente Caucho, Cacao, Café, Tagua, é Hierba.  
 Caráquez, Febrero 1.º de 1892.



ECONOMÍA EN EL SEGURO

SOBRE LA VIDA. —POR— SAMUEL SMILES. (Continúa.)

Las cuotas bajas de la beneficencia han sido causa principal del fracaso de las Sociedades Amigas. Una por su puesto muy natural que los socios, siendo personas de limitados recursos, se esforzaran por asegurarse el menor gasto por su organización...

Hasta las mejores sociedades de beneficencia han tardado de cuando en cuando en la importancia esencial de las cuentas apropiadas, para ponerlas en estado de poder llenar sus obligaciones...

Creemos que el tiempo y la experiencia podían ser en conexión a los de las sociedades amigas, de adelantarse en general a las instituciones que se ocupan de socorro...

El progreso, y la vida de los pueblos, mejorando, tanto por las fracciones como por los séculos, y finalmente, en un momento para vigorizarlos y arraigarlos en la vida...

Las Sociedades amigas propiamente sus operaciones antes que hubiera ninguna conciencia de ellas, y vital que los socios...

VALIADADES.

LOS PRIMEROS TOBLADORES DE AMÉRICA.

Al consignar nuestra humilde opinión acerca de un problema de tanta importancia, trascendencia y difícil resolución, como es el origen de los indios americanos...

Cuanto escritores de ambos hemisferios se han ocupado de los primeros pobladores de América, desde que el nombre de Nueva Mundo, (que es tan antiguo como el Viejo), han supuesto, con raras excepciones, que el estrecho de Bering...

Opinan otros sabios investigadores, fundados en las leyendas o tradiciones de los pueblos del norte de Europa, que los escandinavos o noruegos, fueron los primeros que llegaron a descubrir a la América...

No tratamos, repetimos, de negar tales hechos más o menos avanzados, aunque caben en la esfera de lo suposicional. Primero, el hecho de que existiera un gran número de autores católicos, república...

Creemos que el tiempo y la experiencia podían ser en conexión a los de las sociedades amigas, de adelantarse en general a las instituciones que se ocupan de socorro...

Nosotros creemos que, a pesar de aquellas explicaciones que a priori seducen y halagan, por muy fundadas y verosímiles que aparezcan, y de la autoridad de tan graves y competentes autores, la cuestión quedaba en pie, o más claro: no ha sido resuelta...

En efecto, ¿cómo explicar el descubrimiento de tantos elefantes, mamotas, mastodontes, megaterios, vieiros, renos, antílopes, zorros, perros, caballos, bueyes y otros mamíferos en estado fósil, que todos los días se encuentran en los terrenos del Nuevo Mundo...

En idénticos o parecidos circunstancias se halla la Gran Bretaña, aunque en menor escala, por su mayor contacto con sus lobos, osos y otros animales salvajes...

En la sesión de 1º de noviembre del año 1885, celebrada por la benemérita "Sociedad Antropológica," de la Habana, ciere cuenta de unos fósiles hallados en la jurisdicción de San Juan de los Remedios...

Por otra parte, tampoco cabe en lo posible, que la mitad del globo, la parte más fértil de la tierra, con climas iguales o mejores que los de Europa, Asia y África, poblada de innumerables animales...

Para la mayor reflexión de aquellas conjeturas expediciones serían, según se ve, el gran problema es completamente ajeno al objeto que nos hemos propuesto...

Conviene, pues, en vista de tan penosas pruebas y convincentes razones, que se maten los supuestos, que los nativos del Viejo Mundo, son tan los orígenes y tan antiguos en el como las demás habitantes de la tierra...

En efecto, los cambios o transformaciones operadas en la superficie de la tierra por las acciones de las aguas, no parecen increíbles, si no las víamos convalidadas por los tiempos, desde el origen o principio del mundo...

diendo unos lugares, van alejándose de otros, según la teoría del celesterrero. Entendiéndose los tiempos, las tierras seccionan en mares y estuarios en continentes, por el acarreo de grandes cantidades de tierra, arenas, piedras, limo, etc...

Según Platón, en su Times, los más antiguos sacerdotes de Egipto conservan en sus Andes la tradición de una gran isla o continente llamado Atlántida, situada más allá de las columnas de Hércules...

Al referirnos a la Geografía de nuestra América, para el estudio de los problemas que se resuelven en los profundos abismos de los tiempos...

¡ Felices nosotros, si al menos recibirían su aprobación!

E. FONTANILLES.

LA GENIE NEO-YORQUINA

No era este el título, pero ya está por ser y se ha de ser.

Constituye un ensayo, que no va y es un ensayo de parte de la gente de la ciudad de Nueva York...

Con esa diversidad de razas surge la diversidad de opiniones y de costumbres, la falta de sociabilidad y la necesidad de trabajar cada uno por su cuenta, y formar grupos de nacidos...

Y qué de le va a ser, cuando de los hombres y de las cosas, que se ven en el mundo, se ven en el mundo, se ven en el mundo, se ven en el mundo...

entre el pilar de las locomotoras y el soporte de las máquinas de los talleres, con y allá en las flautas...

¡ Por qué, pues, ocuparse de los hombres? ¡ Veamos la mujer y la mujer de Nueva York tal como hemos podido contemplarla...

¡ Ahí va, mujer, en la calle 14, un instante, al medio día. Es el momento de ir a las bellas...

¡ Ahí va, mujer, en la calle 14, un instante, al medio día. Es el momento de ir a las bellas...

¡ Ahí va, mujer, en la calle 14, un instante, al medio día. Es el momento de ir a las bellas...

¡ Ahí va, mujer, en la calle 14, un instante, al medio día. Es el momento de ir a las bellas...

¡ Ahí va, mujer, en la calle 14, un instante, al medio día. Es el momento de ir a las bellas...

¡ Ahí va, mujer, en la calle 14, un instante, al medio día. Es el momento de ir a las bellas...

¡ Ahí va, mujer, en la calle 14, un instante, al medio día. Es el momento de ir a las bellas...

ardientes, como las hijas de los trópicos, dulces como las del medio día de Europa.

En un solo pueblo y en un solo país que tiene en nuestra mente un recuerdo constante, y en nuestro corazón un altar, hemos podido ver tantas mujeres bellas, en la histórica Sevilla; pero allí todas tienen igual gracia, iguales encantos y son formadas por el mismo modelo bajo el cielo azul de Andalucía, mientras que aquí aunque nacidas todas en Nueva York, llevan cada una en su cara el sello propio que remedia a la gentil boubé de la ciudad de París. A las melancólicas castellanas de Heidegger ó a la alta londinense.

Y nosotros que hemos pasado horas de estática contemplación ante las vírgenes de Rafael, de Rubens y de Murillo, que hemos soñado tanto con los bellos ideales de la poesía, y que sin hacer versos somos poeta, y hemos pasado en las amargas horas de la vida, compañía en estas soledades del corazón cuando los seres que amamos en la tierra se encuentran lejos de nosotros y fé en medio de la duda, y alegría en nuestra tristeza; los que hemos llorado con Leopardi las decadencias de la patria, y hemos sentido la desesperación con el Dante, y la leyenda a nuestra alma el presintimiento de Ibsen, y en los delirios de Espronceda y de Byron nos hemos entusiasmado, y hemos apalado con Zorrilla y Abigail L. 2.º no, llevamos siempre como fero de la vida el sentimiento, el ideal, como nave que nos conduce en medio de las tempestades de la existencia y de las ruinas pasiones humanas, el amor, la mujer, ¡Por eso al encontrarnos en medio de esta espléndida orgía de bellezas escultóricas hemos sentido tanto!

DR. J. RODRIGUEZ CASTRO.

REMITIDOS.

SEÑOR GOBERNADOR

DE LA PROVINCIA DE MANABÍ.

Señor:

Los abajo suscritos, vecinos unos, y naturales y vecinos otros, impulsados por la necesidad de garantizar nuestras vidas y bienes, y apoyados en el derecho de libre representación que nos concede la Constitución de la República, á U.S. respetuosamente decimos: Que habiéndonos hecho muy frecuentes los asonados y robos en este lugar, y que debido á la permanencia de la pequeña escuola confinada en un lugar tan activo, el Sr. Mayor Sr. Eduardo Goiva, han disminuido en gran manera dichos crímenes, y apoyados en este concepto, suplicamos encarecidamente á U.S. se digné dejarnos dicha escuola por un poco de tiempo más, y no mandarla á retirar como, con sentimiento, hemos sabido; para las fuerzas policías, cuando se confía á jefes de honor y conocedores de sus deberes son las más palpables pruebas de garantías que se le pueden dar á los ciudadanos pacíficos y amantes del orden, que como nosotros necesitamos escudarnos de alguna manera contra el bandolerismo que amenaza ya al comercio, ya á los agricultores y á todos y á cada uno de los que tenemos el delito de trabajar y adquirir el pan con el sudor de nuestras frentes.

Convencidos de la justicia que nos asiste esperamos se resuelva favorablemente á nuestra solicitud.

Chone, Enero 21 de 1892.

SEÑOR  
Z. Constantine, Daniel F. Jaramillo, José del C. Alava, Salomón Villavicencio, J. Hidalgo y Cs., I. E. Concha, J. Hidalgo, J. Arminier, Miguel Hidalgo, José D. Santistevan, pp. E. A. Sántos, J. A. Sántos M., Juan M. Gómez, Oliver Bowen, S. Uscocovich.

GOBERNACIÓN DE MANABÍ.

Portoviejo, Enero 25 de 1892.

Aunque se tenía dispuesto la movilización del piquete que comanda el Sr. Mayor Sr. Eduardo Goiva, la Gobernación desista de ir á las poblaciones de esta provincia toda la suma de garantías apetecidas, accede mientras le sea posible, á lo solicitado, y así ordena á que se reforme ese piquete con diez soldados y un oficial más de la fuerza veterana. Comuníquese esta resolución á los interesados por medio del Sr. Teniente Político de la parroquia de Chone.

ALFARÉZ.  
Secretario.

SUCESOS DIVERSOS.

Elecciones: Los datos que tenemos, de fuente segura, hasta ahora son los siguientes.

PROVINCIA DEL GUAYAS

Por el Dr. Luis Cordero 8,761.  
" " Camilo Ponce 2,908.  
Saldo—5,859.

CUENCA

Dr. L. Cordero 4,141.  
Dr. C. Ponce 3,131.  
Saldo—1,010.

CANAR

Dr. L. Cordero 2,646.  
Dr. C. Ponce 577.  
Saldo—2,069.

MANABÍ

Dr. Luis Cordero 2,912.  
Dr. Camilo Ponce 1,148.  
Saldo—1,764.

PROVINCIA BOLIVAR

RESUMEN GENERAL.  
Por el Dr. Luis Cordero 1,584.  
" " Camilo Ponce 1,181.  
Saldo—403.

PROVINCIA DEL ORO.

RESUMEN GENERAL.  
Por el Dr. Luis Cordero 1,144.  
" " Camilo Ponce 504.  
Saldo—840.

PROVINCIA DE LOS RÍOS.

RESUMEN GENERAL.  
Por el Dr. Luis Cordero 1,170.  
" " Camilo Ponce 567.  
Saldo—603.

PROVINCIA DE TUNGURAHUA.

CANTONES Cordero. Ponce.  
Ambato 1,251 727.  
Pelileo 1,058 190.  
Pillaro 685 171.  
Total—2,894 1,088.

Diferencia—1,806

DATOS TOMADOS DE "EL TELEGRAMA."

PRIMER DIA DE ELECCIONES

MAS DE 4,000 VOTOS

DE MAYORIA EN FAVOR DEL CANDIDATO NACIONAL PROGRESISTA DOCTOR CERDEIRO.

RESUMEN

	Cordero	Ponce
Tulcan.....	244	116
San Gabriel.....	95	102
Ibarra.....	179	201
Cotacachi.....	186	92
Otavalo.....	297	524
Cayambe.....	116	544
Quito.....	659	954
Magdalena.....	5	20
Chimacalle.....	5	67
Chiligallo.....	152	179
Machachi.....	143	95
San Sebastian.....	36	19
San Felipe.....	84	23
Guaiteca.....	80	00
Tajichil.....	80	00
Pujilli.....	430	98
Ambato.....	950	476
Pelileo.....	555	88
Riobamba.....	82	134
Guano.....	122	99
San Andrés.....	106	49
Yarupeque.....	74	20
Alausi.....	241	222
San Luis.....	19	2
Guaranda.....	443	219
Santa Fé.....	67	35
San Simón.....	27	13
Guanaju.....	74	59
Cañar.....	799	7
Fausto.....	58	7
Azuques.....	1,065	298
Guaranda.....	1,107	613
Guayaquil.....	1,300	604
Vinces.....	167	2
Palenque.....	2	2
Pillaro.....	366	62
Totales.....	10,463	6,070

Diferencia á favor de Cordero, 4,393

En estos 10,463 del Señor Cordero no está comprendida la costa [con excepción de Guayaquil, ni la provincia de Loja.

Quito, Enero 11 de 1892.

SEGUNDO DIA DE ELECCIONES

MAS DE SIETE MIL SETECIENTOS VOTOS EN FAVOR DEL CANDIDATO NACIONAL-PROGRESISTA DOCTOR CERDEIRO.

RESUMEN.

	Cordero	Ponce
Tulcan.....	148	121
San Gabriel.....	21	23
Ibarra.....	78	87
Otavalo.....	48	34
Cotacachi.....	278	526
Quito.....	8	74
Cayambe.....	56	25
Machachi.....	103	61
Latacunga.....	114	34
Pujilli.....	181	75
San Miguel.....	32	5
Pansalco, en d. id.....	139	96
Riobamba.....	123	118
Guaranda.....	172	86
Quito.....	126	000
Cañar.....	574	101
Azuques.....	2,901	385
Guayaquil.....	78	17
Vinces.....	.....	.....
Totales.....	5,253	1,900

TERCER DIA DE ELECCIONES.

MAS DE 10,800 VOTOS

DE MAYORIA EN FAVOR DEL CANDIDATO NACIONAL PROGRESISTA DR. CERDEIRO.

RESUMEN

	Cordero	Ponce
Tulcan.....	87	67
San Gabriel.....	18	31
Ibarra.....	40	47
Otavalo.....	32	18
Cotacachi.....	33	18
Machachi.....	32	25
Latacunga.....	86	38
Riobamba.....	76	54
Cayambe.....	6	31
Manabí (13 parroquias 1.º y 2.º dia.....)	1,767	639
Guayaquil.....	763	129
Azuques.....	414	67
Cañar.....	50	0
Guaranda (3 parroquias.....)	81	29
Ambato.....	161	94
Quito.....	153	224
Yumbumbo.....	4	45
Tumbillo.....	41	21
Chiligallo.....	59	25
Alangal.....	49	4
Tambo.....	13	0
Suman.....	10,463	6,095

RESUMEN EN LOS 3 PRIMEROS DIAS.  
Cordero.....21,028  
Ponce.....10,140  
Diferencia á favor de Cordero.....10,888

DATOS RECIBIDOS CON ATRASO DEL DIA 11

	Cordero	Ponce
Huaca (Diferencia á favor de Cordero).....	11	00
San Miguel (León).....	281	76
Pansalco (d.).....	42	5
Vinces.....	187	2
Babahoyo.....	42	153
Pillaro (Tungurahua).....	111	32
Alausi inclusive Gonsol.....	124	89
Portoviejo, Santa Ana.....	30	121
Y Jijipana.....	540	69
Pelileo.....	85	9
Suman.....	1,453	556

CUARTO DIA DE ELECCIONES.

MAS DE 12,600 VOTOS

DE MAYORIA A FAVOR DEL CANDIDATO NACIONAL PROGRESISTA DR. CERDEIRO.

RESUMEN

	Cordero	Ponce
Tulcan.....	108	52
San Gabriel.....	16	15
Ibarra.....	48	60
Latacunga y tres parroquias.....	119	30
Riobamba.....	47	23
Yurumbique.....	15	1
Quito.....	118	178
Ambato y seis parroquias.....	135	52
Cayambe.....	7	12
Otavalo.....	4	35
Guayaquil.....	853	85
Daule y Puellojelo, saldo á favor de Cordero.....	272	000
Suman.....	1,740	544

TOTAL EN LOS CUATRO DIAS.  
PARROQUIAS. Cordero Ponce  
Tulcan..... 576 336  
Cotacachi..... 286 181  
Chiligallo..... 141 103  
Suman..... 1008 640

VOTOS NO CONTADOS EN LOS CUATRO DIAS ANTERIORES.—Dia 12.  
Vinces..... Cordero Ponce  
Pelileo..... 192 000  
Pillaro..... 121 34  
Ollas..... 55 36  
Cuarto parroquia de Am-

RESUMEN GENERAL EN LOS CUATRO DIAS

Cordero..... 23,483.  
Ponce..... 10,803.  
Saldo á favor del Dr. Cordero 12,680.

RESUMEN GENERAL EN LOS CUATRO DIAS

Saldo á favor del Dr. Cordero 12,680.

TELEGRAMA DE GUARANDA, RECIBIDO EL DIA 12 DE ENERO DE 1892.

Resultado del tercer día de elecciones en la provincia Bolívar, con excepción de once parroquias de las que Dr. Cordero 152, Dr. Ponce 68. Cuatro día de elecciones, Guaranda y Santa Fe, Dr. Cordero 112, Dr. Ponce 22.

TELEGRAMA DE IBARRA RECIBIDO EN QUITO EL 13 DE ENERO A LAS 10 H. 20 M. P. M.

"Resumen de los días en Tulcan, por Dr. Cordero 576, por Dr. Ponce 356 votos. En San Gabriel (150 por Dr. Cordero y 147 por Dr. Ponce. De las demás parroquias no se sabe resultado por carencia de telegrama en esas poblaciones y estar muy distantes."

TELEGRAMA DE LATACUNGA RECIBIDO EN QUITO EL 13 DE ENERO A LAS 7 H. 40 M. P. M.

"Señor Presidente: Terminaron elecciones con libertad y orden. Felicito á V. E. por tranquilidad y paz de esta población. Intendente.—MANUEL GUERRERO.

TELEGRAMA DE LATACUNGA RECIBIDO EN QUITO EL 13 DE ENERO

"Resumen de resultado de ayer en la Provincia Tungurahua. Cantón Ambato: Dr. Cordero 248, Dr. Ponce 116. Cantón Pillaro Dr. Cordero 65, Dr. Ponce 36. Cantón Pelileo Dr. Cordero 121. Dr. Ponce 34. Total: 424 por Cordero y 186 por Ponce."

TELEGRAMA DE GUAYAQUIL DEL 13 DE ENERO

"Resumen de resultado de ayer en la Provincia Tungurahua. Cantón Ambato: Dr. Cordero 248, Dr. Ponce 116. Cantón Pillaro Dr. Cordero 65, Dr. Ponce 36. Cantón Pelileo Dr. Cordero 121. Dr. Ponce 34. Total: 424 por Cordero y 186 por Ponce."

Aquí se ha inscrito todo ciudadano, con muy pocas excepciones. Los catálogos de electores á casi diez mil sufragantes, de lo que resultará que solo quedará un voto un poco más del veinticinco por ciento. Para comprender este resultado basta saber que los cuatro Clubs Corderistas tienen más de mil quinientos miembros, los que unidos á unos cuatrocientos que han formado en los dos clubs Ponceños, dan un total de cerca de diez mil ciudadanos que han tomado parte activa en la elección.

Aquel comercio ha estado cerrado, porque todos, especialmente los dependientes, han estado interesados en asistir á las urnas; los coches han cruzado la ciudad en todo sentido, los travas han transportado por las masas compactas de electores, que se agolpaban en grupos numerosos, viendo á sus respectivos candidatos. La libertad ha sido absoluta: la tropa veterana solo ha sido á votar en pelotones desarmados. Naturalmente ha habido algunos desórdenes y algunas desgracias, que ha sido imposible evitar, á pesar de que numerosas escuotas de policía de á pie y á caballo han contenido verdaderos combates iniciados entre los clubs, y activamente han vigilado la ciudad día y noche. El último censo de esta ciudad alcanzó, hace dos años, á poco más de 47,000 habitantes; pero es indudable, que tiene 56,000.

Además las mesas se han instalado desde por la mañana, aumentando horas, de esta manera, cada día. Perten U. U. tomar como base segura, que las cinco provincias del interior, dan como resultado definitivo en los cuatro días de elección, de once á doce mil votos excedentes por Cordero sobre Ponce, por la parte que menos."

TELEGRAMA DE LATACUNGA RECIBIDO EN QUITO EL 13 DE ENERO

"En este momento pasa el cadáver de Víctor Merino. Tras del atado van en

	87	22
bato.....	87	22
Alausi.....	58	44
Portoviejo y cuatro parroquias.....	201	45
Suman.....	201	181

RESUMEN GENERAL EN LOS CUATRO DIAS

Cordero..... 23,483.  
Ponce..... 10,803.  
Saldo á favor del Dr. Cordero 12,680.

TELEGRAMA DE GUARANDA, RECIBIDO EL DIA 12 DE ENERO DE 1892.

Resultado del tercer día de elecciones en la provincia Bolívar, con excepción de once parroquias de las que Dr. Cordero 152, Dr. Ponce 68. Cuatro día de elecciones, Guaranda y Santa Fe, Dr. Cordero 112, Dr. Ponce 22.

TELEGRAMA DE IBARRA RECIBIDO EN QUITO EL 13 DE ENERO

"Resumen de los días en Tulcan, por Dr. Cordero 576, por Dr. Ponce 356 votos. En San Gabriel (150 por Dr. Cordero y 147 por Dr. Ponce. De las demás parroquias no se sabe resultado por carencia de telegrama en esas poblaciones y estar muy distantes."

TELEGRAMA DE LATACUNGA RECIBIDO EN QUITO EL 13 DE ENERO A LAS 7 H. 40 M. P. M.

"Señor Presidente: Terminaron elecciones con libertad y orden. Felicito á V. E. por tranquilidad y paz de esta población. Intendente.—MANUEL GUERRERO.

TELEGRAMA DE LATACUNGA RECIBIDO EN QUITO EL 13 DE ENERO

"Resumen de resultado de ayer en la Provincia Tungurahua. Cantón Ambato: Dr. Cordero 248, Dr. Ponce 116. Cantón Pillaro Dr. Cordero 65, Dr. Ponce 36. Cantón Pelileo Dr. Cordero 121. Dr. Ponce 34. Total: 424 por Cordero y 186 por Ponce."

TELEGRAMA DE GUAYAQUIL DEL 13 DE ENERO

"Resumen de resultado de ayer en la Provincia Tungurahua. Cantón Ambato: Dr. Cordero 248, Dr. Ponce 116. Cantón Pillaro Dr. Cordero 65, Dr. Ponce 36. Cantón Pelileo Dr. Cordero 121. Dr. Ponce 34. Total: 424 por Cordero y 186 por Ponce."

Aquí se ha inscrito todo ciudadano, con muy pocas excepciones. Los catálogos de electores á casi diez mil sufragantes, de lo que resultará que solo quedará un voto un poco más del veinticinco por ciento. Para comprender este resultado basta saber que los cuatro Clubs Corderistas tienen más de mil quinientos miembros, los que unidos á unos cuatrocientos que han formado en los dos clubs Ponceños, dan un total de cerca de diez mil ciudadanos que han tomado parte activa en la elección.

Aquel comercio ha estado cerrado, porque todos, especialmente los dependientes, han estado interesados en asistir á las urnas; los coches han cruzado la ciudad en todo sentido, los travas han transportado por las masas compactas de electores, que se agolpaban en grupos numerosos, viendo á sus respectivos candidatos. La libertad ha sido absoluta: la tropa veterana solo ha sido á votar en pelotones desarmados. Naturalmente ha habido algunos desórdenes y algunas desgracias, que ha sido imposible evitar, á pesar de que numerosas escuotas de policía de á pie y á caballo han contenido verdaderos combates iniciados entre los clubs, y activamente han vigilado la ciudad día y noche. El último censo de esta ciudad alcanzó, hace dos años, á poco más de 47,000 habitantes; pero es indudable, que tiene 56,000.

Además las mesas se han instalado desde por la mañana, aumentando horas, de esta manera, cada día. Perten U. U. tomar como base segura, que las cinco provincias del interior, dan como resultado definitivo en los cuatro días de elección, de once á doce mil votos excedentes por Cordero sobre Ponce, por la parte que menos."

TELEGRAMA DE LATACUNGA RECIBIDO EN QUITO EL 13 DE ENERO

"En este momento pasa el cadáver de Víctor Merino. Tras del atado van en

formarían como 300 hombres. Esta noche tienen sesión ambas Sociedades. Hoy circuló una hoja sediciosa é incendiaria, atacando á las autoridades y á la fuerza armada."

Acusación: El Sr. Comisario de policía de O. y S. de esta capital, ha acusado ante la Judicatura de letras, un escrito que corre en el "Eco del Pueblo" n.º 13, en el cual dice lo siguiente:

"Los *whiskotis*, agrega la correspondencia, recorrian las calles con bala en boca como vulgarmente se dice, y eran los únicos, ¡qué desvergüenza! que daban vivas á Cordero, y á ese grito desarranjaron la tienda de un Celso Santana."

"Un soldado de raza africana que vivaba á Ponce, dicen que fué sometido al bárbaro suplicio llamado de cepe de campaña."

"En días pasados á un joven Felipe *derico* Manzano, arrestado en la policía por dar vivas á Ponce, también *derico* Manzano, se le ordenó que hubiera durado á no observar sus ciudadanos que eso era inerte."

Como se ve, los hechos que se puntualizan no pueden ser más graves, y por lo mismo hace muy bien en perseguir al calumniador, el Sr. Comisario. Hace mucho tiempo que se viene profanando el escudo de la patria con escritos infames, cuya firma de responsabilidad no es otra que "El Corresponsal", el N. N., ó otra cosa por el estilo. Es decir, el difuso anónimo.

A nuestro modo de ver las correspondencias para los periódicos, deben tener un fin más elevado, no el de glorificar una sociedad, sino el de la organización de mentiras y calumnias, y el desahogo rural de pasiones villanas.—Nosotros estamos aquí, en esta ciudad, y no hemos tenido noticia de los atentados que se denuncian, pues al tenerlos los habríamos denunciados los primeros.—Al contrario, el joven *poncista*, que se atribuye al autor de la falsedad, no paró vivas á Ponce, sino por haber intentado dar golpes á su propio Padre, quien tuvo que solicitar el auxilio de la policía.—Esto nos lo ha dicho el mismo Sr. Comisario.

Excomuniación: En este país de las excomuniaciones, donde nos cayó encima la primera se ha excomulgado también al Sr. Domingo de la Cruz, pasado al joven Euclides Larrea, por faltamiento, dicen, al Señor Cura Gómez en las elecciones de Rioche, en las cuales tomó parte activa su paternidad. Dicen también que en la parte que para el efecto se leyó, se hicieron vehementes imputaciones á nuestra patria, humanidad y á sus autoridades, por haberse en la candidatura de Larrea.

Esto no nos sorprende, pues lo que hubieramos extrañado y mucho, habría sido, que nos hubieran olvidado, ya que tantas veces hemos sido protagonistas en esas cosas.

La autoridad competente está siguiendo informaciones judiciales con las cuales se probará que es falso el falso que se atribuye al joven Larrea, lo mismo que se pondrá en evidencia la conducta reprochable del Sr. Cura Luis Gómez de la Torre.

El Señor Don José Antonio María García, Presidente del círculo Ponceño de esta ciudad, y persona honorable por más de un concepto, se encuentra detenido en el primer día de elección de electores de Rioche y puede decirse alguna palabra inconveniente se le dirigió al Sr. Cordero Gómez.

Si embargo, los Ponceños de esta ciudad están que se les cae la baba de gusto, pues ya con esta excomuniación han ganado las elecciones.—El Domingo era de verlos, tan alegres, tan culerriegos, tan alhajitos, listos al primer momento para ir á escucha la voz del pastor, fulminante como los rayos del Sinaí; pero amigos, tened paciencia que reinas quien rie el último.